

JORNADA de VOLUNTARIADO AMBIENTAL



Desde el Gabinete de la Subsecretaría de Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, junto a las organizaciones ambientales WWF, SEO/BirdLife, Ecologistas en Acción y Amigos de la Tierra, se organizó una intensa jornada con expertos de primer nivel y profesionales sobre el terreno, para poner en valor la labor que, de manera voluntaria, realizan muchas personas en la protección de la Naturaleza.

JORNADA DE VOLUNTARIADO AMBIENTAL

Salón de Actos del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico. 20/11/2024.

PROGRAMA

- **9:30 a 11:00 Registro de participantes y recepción con café de bienvenida**
- **10:00 a 11:00 Actividad de Ciencia Ciudadana: taller de iniciación a la identificación de aves (organizado por SEO/Birdlife)**
Ruta de observación de aves en los jardines de Nuevos Ministerios. Necesaria inscripción previa
- **11:00 a 11:15 Inauguración**
María Jesús Rodríguez de Sancho. Directora general de Biodiversidad, Bosques y Desertificación
- **11:15 a 11:45 Ponencia marco sobre participación y voluntariado**
Federico Velázquez de Castro. Presidente de la Asociación Española de Educación Ambiental. Especialista en Ciencias Ambientales y doctor en Ciencias Químicas
- **11:45 a 13:00 Mesa redonda 1. La diversidad de la acción voluntaria por el medio ambiente**
Isabel Rubio. Coordinadora y portavoz de "Pacto con el Mar Menor."
David Alba Hidalgo. Oficina de Sostenibilidad de la Universidad Autónoma de Madrid.
Carlos Caballero. Vocal de participación ciudadana y voluntariado de la Asociación Herpetológica Española.
Mónica Moraleda. Directora del Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM)
Modera: Coral García Barón. Responsable del área de comunicación de WWF España
- **13:10 a 14:15 Mesa Redonda 2. Retos y oportunidades de la acción voluntaria por el medio ambiente**
Irene Borra Serrano. Presidenta de Ingeniería Sin Fronteras
Andrea Vides. Alianza contra la Pobreza Energética
Jaime Doreste. Abogado ambientalista y profesor de Derecho Ambiental y Urbanístico de la UAM
Rafael Serrano. Jefe de Servicio en OAPN.
Modera: Luis Esteban Rubio. Doctor en Derecho en la Universidad Carlos III de Madrid y Coordinador del Área de Economía Social y Solidaria de Energía Solar Ciudadana ECOOO
- **14:15 a 14:30 Devolución dinamización "Visual thinking"**
- **14:30 a 16:00 Comida. Catering sostenible**
- **16:00 a 18:00 Panel de intervenciones: Las personas voluntarias tienen la palabra**
Ocho experiencias en primera persona sobre acción voluntaria por el medio ambiente
Modera: Charo Barroso. Directora de la Revista Ambienta editada por el MITECO
- **18:00 a 18:15 Devolución final "Visual thinking"**
- **18:15 a 18:30 Clausura**
Video de la Jornada disponible en <https://www.youtube.com/watch?v=ocJCx6eZ6oY>

ACTIVIDADES A LO LARGO DE LA JORNADA

- Taller de Nendo Dango, para la creación de bolas de súper semillas (en colaboración con Land Life y Cultivando)
- Mural participativo "Plantando futuro"
- Visual thinking con Elena Urizar

Coordinación: Marta Nieto, vocal asesora; Charo Barroso, directora Revista Ambienta. Gabinete Técnico de la Subsecretaría



Acciones que transforman

EL ROL CRUCIAL DEL VOLUNTARIADO EN LA PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE

El voluntariado ambiental se ha convertido en una herramienta indispensable en la lucha contra la crisis ecológica que enfrenta el mundo. En un contexto donde los efectos del cambio climático, la deforestación y la pérdida de biodiversidad son cada vez más evidentes, las personas dispuestas a contribuir con su tiempo y esfuerzo para la protección del medio ambiente juegan un papel fundamental.

Reforestación, limpieza de playas y espacios naturales, participación en proyectos de conservación de especies en peligro de extinción... Las labores que desempeñan estos voluntarios van más allá de acciones simbólicas; su trabajo tiene un impacto tangible tanto en la restauración de ecosistemas como en la creación de conciencia social sobre la importancia de adoptar prácticas sostenibles. Juegan, por tanto, un gran papel educativo: son a menudo los encargados de sensibilizar a las comunidades sobre el impacto de sus acciones diarias y la necesidad urgente de cambiar nuestros hábitos de consumo, reciclaje y uso de los recursos naturales. Además, al ser una voz activa que visibiliza problemas y soluciones ambientales a nivel local, nacional e internacional, y pueden influir en la creación de políticas y leyes medioambientales.

Por todo ello, el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (MITECO) en colaboración con algunas de las principales organizaciones ambientales de nuestro país como WWF España, SEO/BirdLife, Ecologistas en Acción y Amigos de la Tierra, celebraron una Jornada de Voluntariado Ambiental, para poner en valor toda esa labor altruista que muchas personas, a través de organizaciones del tercer sector, están haciendo por el planeta.

A lo largo de toda una intensa jornada, el MITECO se convirtió en un espacio de encuentro donde destacadas y expertas voces en el tema reflexionaron sobre los actuales retos y oportunidades de la acción voluntaria por el medio ambiente, y en el que tomaron la palabra los protagonistas de muchas e interesantes iniciativas.

La jornada comenzó con las palabras de bienvenida de Marta Nieto, vocal asesora del Subsecretario para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, quien expresó su agradecimiento a todos los asistentes y destacó la importancia del voluntariado ambiental como un pilar fundamental en momentos difíciles y en la lucha por la conservación del medio ambiente.



Manifestación de entrega y compromiso para la conservación de nuestros ecosistemas

María Jesús Rodríguez de Sancho, directora general de Biodiversidad, Bosques y Desertificación, tomó la palabra para señalar la importancia de una jornada que "se ha realizado con mucho cariño para reconocer el trabajo que desde una multiplicidad de entidades y durante muchos años ha venido realizando el voluntariado ambiental que "representa una manifestación de entrega y de compromiso para la conservación de nuestros ecosistemas". Y ahondó en el incalculable valor de los ecosistemas bien conservados y resilientes, no solo para el equilibrio ecológico sino también para el bienestar humano. Rodríguez de Sancho se refirió a los servicios esenciales que nos brinda la naturaleza, como la depuración del aire y el agua, la regulación climática o la polinización, crucial para garantizar la producción agrícola. Asimismo, señaló que la contribución de la naturaleza a la salud humana es insustituible irremplazable, respaldándose en las conclusiones del Informe IPBES sobre biodiversidad y servicios de los ecosistemas.

Rodríguez de Sancho también abordó la "triple crisis ambiental" identificada por Naciones Unidas que

representa la pérdida de biodiversidad, el cambio climático y la contaminación. Destacó la necesidad de abordarlas de manera conjunta e integrada mediante políticas coherentes y mencionó el despliegue de energías renovables como un ejemplo de acción necesaria que debe llevarse a cabo sin comprometer la biodiversidad. Recordó que el nuevo reglamento europeo de Restauración de la Naturaleza exige a España un Plan Nacional de Restauración en el que "se dará participación a todos los sectores".

"Las presiones y amenazas que provocan pérdida de biodiversidad se centran en los cambios del uso del suelo, la sobreexplotación de los recursos forestales, los incendios forestales, la degradación de las tierras, el cambio climático, las especies exóticas invasoras, la contaminación por distintas fuentes, amenazadas específicas sobre el medio marino, y una escasa integración sectorial de la biodiversidad y un conocimiento y recursos insuficientes", dejó claro la directora general.

Participación social, equidad y diversidad

Rodríguez de Sancho adelantó que la jornada "mostrará cómo el voluntariado ambiental puede contribuir y está contribuyendo ya de manera activa a que la población conozca la problemática a la que se enfrentan nuestros ecosistemas y especies, y a enfrentar sus amenazas de una manera consciente, participada e inclusiva. Es mucho más que una simple actividad, como viene demostrando el Plan de Sensibilización de Voluntariado en Parques Nacionales en el que han participado más de 20.000 personas desde 2002. Un plan integrado dentro del Plan Nacional de Voluntariado que, como señaló, aborda un doble reto: facilitar la sensibilización, la concienciación, el cambio de actitudes ante el medio ambiente, sirviendo de herramienta educación ambiental y ofrecer un espacio que satisfaga la creciente demanda de participación social en el conocimiento y la intervención sobre la calidad y conservación del entorno. Asimismo, señaló que el voluntariado ambiental "es una actividad para todas las edades y todos los niveles de experiencia. No es necesario ser un experto en ecología para participar, lo único que se necesita es la voluntad de hacer algo por el conjunto de la sociedad".

También precisó que el voluntariado está "intrínsecamente asociado a la equidad intergeneracional, con la equidad de género, con la construcción de una sociedad que abraza y fusiona la diversidad social y la diversidad biológica. Por ello resulta de gran importancia que en jornadas como la de hoy se visibilicen acciones distribuidas por todos los territorios de nuestro país y realizadas por hombres y mujeres que respetan la diversidad y que luchan por construir una sociedad más justa, más inclusiva, más digna para todas las personas que forman parte de la sociedad española, a través del trabajo desinteresado por un medio sano y resiliente, capaz de sustentar una mayor salud ambiental y humana".

Información y ciencia frente al negacionismo

Asimismo, no quiso dejar pasar la ocasión de señalar que "en momentos en los que asistimos a una escalada de desinformación y de bulos, acompañada de una creciente agresividad y acoso a personas y entidades que se dedican a divulgar el conocimiento que nos ofrece la ciencia sobre causas, consecuencias y amenazas del cambio climático y a otros procesos de degradación ambiental, tenemos que manifestar nuestra reforzada voluntad de seguir explicando y concienciando a la ciudadanía, y a todas las esferas de decisión, desde el conocimiento, desde el respeto, con una participación social bien informada".

Y animó a todas las organizaciones a seguir impulsando el voluntariado ambiental como "herramienta para seguir mejorando la situación y el conocimiento de nuestro medio ambiente y también para promover una vida más plena, más armoniosa de las personas, haciendo nuestro el lema de la última COP celebrada en Cali, 'Paz por la Naturaleza'. Y sentenció: "Desde este Ministerio seguiremos trabajando para que el voluntariado siga siendo una pieza central en este delicado pero indispensable equilibrio entre naturaleza y sociedad".

El siglo de la sociedad civil

Federico Velázquez de Castro, presidente de la Asociación Española de Educación Ambiental, ofreció una ponencia inaugural en la que analizó el contexto actual y los retos del voluntariado ambiental. Este experto describió el marco contextual de la posmodernidad, caracterizado por lo privado, el individualismo, el consumo y la inmediatez, factores que dificultan los compromisos a largo plazo.

"No es de extrañar que cuando el CIS encuesta a los jóvenes sobre qué es lo más importante para ellos, estos respondan: mi familia y mis amigos. Pero con eso nos quedamos cortos. Tampoco nos debe sorprender vivir en un mundo que ha perdido los ideales, las utopías y los horizontes. Desgraciadamente en la escuela no se forma para la utopía, para el más allá. Aun así, nos sorprende muy agradablemente ver cómo en determinadas ocasiones hay grandes explosiones de voluntariado ambiental, lo vimos con el Prestige en 2002 y lo acabamos de ver con la DANA en Valencia. Ahí es donde el voluntariado cobra su sentido, cuando atiende a una demanda y se pone a las órdenes de aquellos que más saben y contribuye para aliviar una determinada situación". No obstante, quiso llamar la atención sobre un aspecto: "Cuando pasó el Prestige muchos nos preguntábamos dónde estaban todos aquellos miles de jóvenes que fueron a



las costas gallegas, que bueno habría sido que en vez de un acto puntual hubieran continuado trabajando de una manera menos espectacular, menos urgente y que hubieran continuado en el trabajo ambiental o en el trabajo social”.

Miembros en lugar de voluntarios

Recordó su propia experiencia señalando que cuando comenzó a involucrarse en asociaciones la figura del voluntariado no existía. “Algo ocurrido ya que teniendo los mismos desafíos ahora que antes las organizaciones colocan carteles por la calle donde ponen ‘hazte voluntario’. Y me pregunto: ¿por qué no dicen hazte miembro?”. Para Velázquez de Castro, la estructura de una organización social basada en el staff, donde hay un director, una base de socios que la mantiene económicamente y voluntarios que ejecutan lo que se dice, eclipsa la vida asociativa fundamental para la vertebración de la sociedad.

“El siglo XIX y el XX han sido el siglo de los estados. El siglo XXI tiene que ser el de la sociedad civil, donde la propia sociedad lleve las riendas y una sociedad civil fuerte se constituye con asociaciones fuertes donde las personas participan como miembros de pleno derecho. Deberíamos mejorar para integrar la figura del voluntario a tiempo parcial con un proyecto a largo plazo”, señaló este experto.

Asimismo, puntualizó la importancia de una formación específica del voluntariado en lo ético (valores como la sencillez, la cooperación, el servicio, la paciencia, la resiliencia, la rebeldía... educación en valores en la educación ambiental) y en lo político. “Es necesario cultivar dentro de las entidades una formación política que permita analizar la realidad e ir a la verdad de los problemas y que las convierta en radicales, en el sentido de que van a la raíz”. Y es claro: “Hoy el medio ambiente no lo va a arreglar tanto un científico, un químico, un biólogo o un ambientólogo, como un sociólogo, un psicólogo, un político o un economista. Hay que integrar ambas miradas”. Además, recuerda que la formación viene en la propia práctica, que supone una interacción entre reflexión y acción. De modo que con un voluntariado puntual se pierde la esa praxis que hace crecer a las personas y a las organizaciones.

Educar en la utopía

Para Velázquez de Castro es importante educar en la utopía porque puede ser la realidad del mañana. “Estamos a tiempo de actuar en el área ambiental, tenemos delante diferentes escenarios, algunos son más catastróficos, pero otros de esperanza, y ocurrirá los que nosotros elijamos. En el tema ambiental todos tenemos una responsabilidad diferenciada, pero aquello que va a acontecer en el futuro será el camino que elijamos entre todos, hoy más que nunca necesitamos confluencia de intereses y de esfuerzos. El futuro está abierto y dependerá de todos”.

Principales reflexiones

Modelos organizativos: se contraponen dos enfoques, el modelo en el que el individuo es voluntario ejecutando tareas bajo la dirección de la organización, y un modelo integral, que se está perdiendo, donde el individuo es miembro de la organización y participa en todo el ciclo de la vida asociativa. El hecho de que esté formada por miembros (o militantes) en lugar de voluntarios garantiza el compromiso de continuidad.

Formación: subrayó la necesidad de que las asociaciones formen a sus miembros tanto en ética (valores) como en política (pensamiento crítico, capacidad de analizar la raíz de los problemas).

La praxis: defendió la importancia de llevar a cabo un ejercicio de reflexión tras la acción. El voluntario, que actúa puntualmente, se pierde esa praxis que hace crecer la organización. Subrayó que se debe romper con el pensamiento de ciudadano anónimo, el granito de arena, pues ese mensaje minimiza el impacto y la responsabilidad de las acciones de cada uno. Y abogó por una dimensión comunitaria, de ciudadanos organizados e implicados.

Velázquez de Castro recordó la cita de Eduardo Galeano: “La utopía sirve para caminar”, recordando que solo los utópicos pueden tener esperanza, el futuro está abierto y depende de nuestras elecciones y acciones colectivas. Como reflexión insta a que el voluntariado evolucione hacia un enfoque sociopolítico más amplio y comprometido.



Visual thinking, el arte de escuchar

Añadir una imagen aumenta el recuerdo en un 65%. Visualizar permite conectar conceptos, encontrar respuestas, tomar decisiones y comunicarlas. Alrededor de las imágenes se generan conversaciones, se activa la reflexión compartida y se potencia la colaboración.

Los profesionales de Visual thinking, “ayudamos a ver lo que de verdad importa, la capacidad de síntesis, la composición y la consistencia gráfica son nuestros aliados para el entendimiento”, señala Elena Urizar, de Visualea, para quien, ante una realidad en constante cambio, hay que aprender a ser flexibles y buscar nuevos modelos mentales que nos ayuden a entender cómo funciona el mundo. “Estamos en una época apasionante, pero debemos ser conscientes de que es necesario rediseñarlo todo: política, sanidad, turismo, economía, medioambiente, relaciones, formas de trabajo... Ahora más que nunca debemos dejar volar la imaginación y no pedir respuestas antiguas a problemas nuevos. Parar, escuchar y reflexionar”.

Y precisamente eso fue lo que Elena hizo a lo largo de toda una jornada que sintetizó con sus frases y coloridos dibujos, porque como explica: “Si eres capaz de representar algo, significa que lo has entendido y como consecuencia, lo has aprendido”.





Diversidad de la acción voluntaria por el medio ambiente

Moderada por Coral García, responsable del área de comunicación de WWF, la primera mesa redonda de la jornada contó con las intervenciones de Mónica Moraleda, directora del Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM); Isabel Rubio, Coordinadora y portavoz de la Plataforma "Pacto por el Mar Menor"; David Alba, de la Oficina de Sostenibilidad de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM) y Carlos Caballero, Vocal de participación ciudadana y voluntariado de la Asociación Herpetológica Española.

Plan de Educación Ambiental para la Sostenibilidad

Desde hace treinta y siete años, el Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM) -perteneciente al Organismo Autónomo de Parques Nacionales (MITECO)- es un centro de referencia en educación para la sostenibilidad que trabaja para promover un cambio de actitud de la ciudadanía frente a la crisis socioambiental actual. Su directora, Mónica Moraleda destacó la relevancia de la participación social en la educación ambiental y en la resolución de problemas. La aportación de distintos puntos de vista, conocimientos y recursos contribuye a construir consensos y aunar esfuerzos en favor de la sostenibilidad. No en vano, los procesos participativos que conllevan la implicación y la interacción de diferentes actores sociales, con diversos conocimientos y percepciones en relación con los problemas ambientales, constituyen una vía esencial para ese aprendizaje mutuo entre la administración y los ciudadanos.

Desde CENEAM se trabaja en la recopilación y difusión de información y documentación especializada en educación ambiental; el diseño y desarrollo de programas de educación e interpretación del patrimonio natural y cultural; el desarrollo y ejecución de acciones de formación ambiental y acciones de participación ciudadana a través de la organización y apoyo de reuniones, grupos de

trabajo y otros foros de reflexión y debate. Moraleda señaló que todo ello se enmarca en el Plan de Acción de Educación Ambiental para la Sostenibilidad (PAEAS), en línea con la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Este plan, firmado por el MITECO y el Ministerio de Educación, persigue un cambio cultural a través de la integración de la sostenibilidad en todas las políticas públicas, programas educativos y acciones profesionales.

Defensa de un ecosistema único

Separada por una estrecha barrera arenosa del Mar Mediterráneo con el que se comunica a través de varias golgas y canal del Estacio, el Mar Menor es la mayor laguna salada litoral de España. Situada en la región de Murcia, posee (o poseía) una biodiversidad terrestre y marina única, que la ha dotado de múltiples figuras de protección, de carácter nacional e internacional. Sin embargo, hoy se enfrenta a un acusado deterioro y su degradación se ha acelerado durante los últimos años, en paralelo con la expansión de determinadas actividades agrarias y urbanas, a las que hay que sumar otras presiones de tipo minero, turístico... Debido a ello, el Mar Menor viene sufriendo episodios de eutrofización avanzada fruto del exceso de nutrientes, principalmente nitratos y fosfatos, procedentes de la agricultura intensiva y otras actividades humanas, los cuales llegan a la laguna a través de las cuencas vertientes del Campo de Cartagena.

Una problemática que describió Isabel Rubio, portavoz de la Plataforma "Pacto por el Mar Menor", quien destacó cómo el voluntariado se ha convertido en una herramienta esencial para concienciar y movilizar a la sociedad en defensa de este ecosistema único. Así, gracias a un pequeño grupo de voluntari@s que generosamente dedican parte de su tiempo, informa a la ciudadanía y presiona a las administraciones, y ya son más de 1.300 personas se

han adscrito a título individual en Pacto por el Mar Menor y 36 asociaciones u organizaciones comparten y apoyan sus reivindicaciones. Rubio señaló que a pesar de que esta Plataforma está formada por personas y organizaciones sociales, profesionales, culturales, ecologistas... con diferentes sensibilidades políticas, a todos les une un único deseo: la conservación de uno de los lugares emblemáticos de nuestra región, y cuyos valores ecológicos, culturales, y también económicos, son incalculables.

Ambientalización de los campus

Para expertos como David Alba, licenciado en Ciencias Ambientales y que ha analizado los procesos de gestión y educación para la sostenibilidad en las universidades públicas españolas, en labor de intentar evitar que la crisis ambiental avance, la Universidad no puede quedarse rezagada, más si cabe cuando en ella se enseña e investiga para ello. Así, señalan que la ambientalización de la comunidad universitaria pasa por reconocer los impactos de los que ella misma es responsable para intentar evitarlos y que, aunque esto es importante, no nos podemos quedar ahí: hay que pasar a la acción. Algo que bien saben desde la Universidad Autónoma de Madrid (UAM) y que Alba dejó claro el enfoque de esta entidad hacia el voluntariado ambiental, que se centra en la formación en valores y competencias. Un modelo que busca no solo sensibilizar, sino también certificar las habilidades adquiridas por los estudiantes, conectando sus experiencias con el mundo profesional.

Los Campos de Voluntariado Ambiental de la UAM, como señalan desde esta escuela, son una actividad colectiva cuyos participantes acuden voluntariamente con el ánimo de aprender y contribuir a la conservación y mejora de la naturaleza y del medio ambiente, apoyando las tareas del personal de los Parques Nacionales, a través de una experiencia participativa, responsable, compartida, de convivencia y disfrute en equipo, abierta a lo positivo que cada cual pueda aportar, y tutelada por una organización. No son un trabajo remunerado ni unas prácticas, ni se trata de "salir de excursión al campo", sino de realizar una actividad física e intelectual colectiva para conseguir unos objetivos, mediante la intervención directa en el medio natural.

Ciencia ciudadana, aliada de la biodiversidad

Especialista en el estudio de la conectividad de los anfibios, Carlos Caballero asegura que, si tuviera que reencarnarse en uno, lo haría en forma salamandra rabilarga, un endemismo ibérico único en el mundo. También señaló los retos de fidelizar a los voluntarios y garantizar la continuidad de estos esfuerzos. Como Vocal de participación ciudadana y voluntariado de la Asociación Herpetológica Española, señaló el papel clave que tiene la ciencia ciudadana para la conservación de la biodiversidad y cómo el voluntariado contribuye a proyectos de conservación de reptiles y anfibios mediante la recolección de datos esenciales para la investigación y la gestión ambiental en programas como SIARE, SAFE o SOS Anfibios.

Todos ellos, con sus intervenciones trazaron el perfil del voluntariado ambiental y los principales retos a los que se enfrentan las distintas organizaciones.

• ¿Qué tipo de perfiles tiene el voluntariado ambiental?

-Muy variados, desde personas con alta conciencia cívica y, en ocasiones, dedicación profesional al asunto, a perfiles atraídos por causas o sucesos concretos (ej. Mar Menor); también son variados en términos de edad, en función del tipo de actividad que se realiza (ej. algunas conllevan más implicación en términos de tiempo, con más presencia de jóvenes, como el programa de voluntariado de Parques Nacionales). Y, finalmente, atrae tanto a gente interesada desde un punto profesional por el asunto, al recabar experiencia en su ámbito de especialización, como a personas que buscan una actividad lúdica de conexión con la naturaleza.

• ¿Qué retos encontramos?

-Transversalización de la educación ambiental + Colaboración, cooperación y coordinación entre actores.

Las interacciones entre los problemas ambientales y los sociales, económicos y políticos son recurrentes y cada vez más importantes en el contexto del cambio climático. La transversalización de la educación ambiental (CENEAM) permite ampliar la red de actores implicados en los esfuerzos ambientales: no podemos contar solo con las instituciones, las acciones deben ser colectivas y coordinadas entre múltiples actores (especial referencia, no obstante, a la colaboración, cooperación y coordinación entre AAPP y departamentos: educación, salud...

• -Relevo generacional

-Se constata un impulso del trabajo diario de las organizaciones por parte de personas jubiladas y un cambio en las formas de movilización colectiva: de la organización formal a actos espontáneos y formas más flexibles de participación. El principal reto radica en garantizar un compromiso estable con las organizaciones.

• -Mantener el impulso ciudadano

-Es necesario asegurar interés continuo por parte de la ciudadanía buscando fórmulas alternativas para la participación, con mayor flexibilidad y dinamismo. Asimismo, se resalta la importancia de las alianzas con agentes clave para llegar a la población objetivo (ej. profesorado en el ámbito universitario). Y se llama la atención sobre la sobredosis informativa (infoxicación) que puede afectar al nivel de compromiso o capacidad de atención a los diversos programas de voluntariado. Asimismo, se coincidió en que hay que redimensionar también la ambición que se espera de las acciones de voluntariado ya que, en ocasiones, las acciones requieren de mucho compromiso o esfuerzo en términos de tiempo.



La DIVERSIDAD de la ACCIÓN VOLUNTARIA por el MEDIOAMBIENTE

HONICA MORALEJA
CENEAM
 PARTICIPACIÓN CLAVE
 ACCIÓN SOCIAL EDUCACIÓN AMBIENTAL
PAEAS
 2 MINISTERIOS MITECO EDUCACIÓN
VERTEBRADOR
 EDUCACIÓN SENSIBILIZACIÓN INFORMACIÓN
ESTRUCTURA de GOBERNANZA
 61 ACCIONES

BABEL RUBIO
PACTO por el MAR MENOR
 PROYECTO MITECO + COMUK!
 más de 1000 personas
 "no es un mar ni es menor"
 CANARIA DERIVA
 "¡Señor pingü!"
 una leyenda NO CONTAMINADA
 GRAN SALUBRIDAD
 ADAPTACIÓN
 GRANDES CAMBIOS de TEMPERATURA
 un paisaje singular de creador de riqueza
 CATÁSTROFES mortandad animal
 otras especies contaminación

DAVID ALBA
JAM SOSTENIBILIDAD
 PARTICIPAR TE CAMBIA LA VIDA
 FORMACIÓN en VALORES y COMPETENCIAS
 COLABORAS con ENTIDADES
CERTIFICADO en VOLUNTARIADO
 mayoría por persona
 interés profesional pero NO SÓLO
 mejora calidad de vida
 ACTIVIDADES en el CAMPUS

ASOCIACIÓN HERPETOLOGICA CARLOS CABALLERO
 RAZONES... REPTILES
 ANIMALES discretos MUY AMIGABLES POCOS FONDOS RESULTADOS ÚNICOS
 DATOS que aportan a la CIUDADANÍA
 se puede conectar
 CARE TEMPERATURAS SOBREGONALES
 SOS ANFIBIOS
 GRUPOS LOCALES
 JORNADAS de CAMPO
 VOLUNTARIADO PARQUES NACIONALES

modera CORAL GARCÍA BANTÓN
GENTE JOVEN
 Respuesta en momentos muy críticos
 VOCALÍA inclusión y juventud → espacio libre
 ACTIVIDAD en Redes Sociales (Todas)
 encontrar colegas de transmisión, como el PROFESORADO
 El VOLUNTARIADO es una manera de RELACIONARSE
 GENERAR SENTIMIENTO de PROPIEDAD
 VALORACIÓN TERCER SECTOR por ser norte EUROPA
 Motivación profesionalización
 FORO para compartir su conocimiento...
 FORMACIÓN no-FORMAL
 CIENCIA - EDUCACIÓN reducir curriculum educativo
 SINERGIAS Instituciones - ONGS
 BONDE mentora DONAR desde las instituciones

6 EJES OPERATIVOS
TRANSVERSALIZAR
 PETICIONES PÚBLICAS, RECURSOS
 REDES FORMALES INFORMALES
MEJORA PROGRAMAS
 PROMOVER ASOCIACIONES
EDUCACIÓN FORMAL
 PROGRAMAS ONLINE
 MANEJO RECURSOS
PROFESIONALIZAR
 JORNADAS ESTATALES
 GESTIÓN PARTICIPATIVA
INTERVENCIÓN
COMUNICACIÓN ACCIÓN SOCIAL - ESPACIOS INCLUSIVOS

HERRAMIENTA TRANSVERSALIDAD
 PROBLEMAS AMBIENTALES generan PROBLEMAS SOCIALES
COLABORACIÓN inter institucional ciudadana al P. reunión interministerial
 ¿cómo abordarlo? Hacer ver la importancia?

RETOS
 • desarrollo
 • la que mayor tiempo pero necesita relevo
 • cambio para la crisis nos olvidamos
 • Extender el interés por participar en PEROS
 • el compromiso a largo PLAZO ASOBRA
 • menor implicación
 • PROFESORADO
 • difusión
 • NO SABEMOS QUE HACER
 • FIDELIZACIÓN
 • FACILITAR, guiar, es difícil
 • MITOS y LEYENDAS
 • JULIOS de la CIENCIA
 • PARA ABUSAR JÓVENOS

20 noviembre 2024



La Jornada contó con diferentes actividades de dinamización abiertas a la participación de todo el personal del Ministerio

Taller de identificación de aves

Conocer las aves que se viven en los jardines del Ministerio o que incluso anidan en pleno Paseo de la Castellana, fue posible gracias a un taller con los expertos ornitólogos de SEO/BirdLife. Un total de 60 personas pudieron descubrir muchas especies, sus principales características y todo tipo de curiosidades sobre ellas.

Mural colectivo Plantando Futuro

Compromiso, acción, servicio, sensibilización, futuro... fueron algunas de las muchas palabras con las que se definió al voluntariado ambiental. Para ello preparamos un mural con árboles muy especiales: sobre sus hojas fueron muchas las personas del MITECO que quisieron dejar sus mensajes de apoyo al voluntariado.



Retos y oportunidades de la acción voluntaria por el Medio Ambiente

Moderada por Luis Esteban Rubio, doctor en Derecho en la Universidad Carlos III de Madrid y coordinador del Área de Economía Social y Solidaria de Energía Solar Ciudadana ECOOO, esta mesa contó con la participación de Jaime Doreste, abogado ambientalista y profesor de Derecho Ambiental y Urbanístico de la UAM; Andrea Vides, representante de la Alianza contra la Pobreza Energética; Rafael Serrano, jefe de Servicio en el Organismo Autónomo Parques Nacionales y Manuel Redondo, responsable de dinamización y Comunicación de la Asociación Red Terrae.

De la ecoansiedad a un cambio de modelo

Luis Esteban Rubio planteó tres caminos posibles en el marco de la acción ambiental. El primero, guiado por la desesperanza lleva a dar la espalda al problema ante la sensación de impotencia e incapacidad de resolverlo. Un fenómeno que ya tiene nombre: ecoansiedad. Cada

vez más personas están estresadas por los impactos potenciales del cambio climático y uno de los principales motivos de ansiedad es la impotencia que, a su vez, puede llevar a la inacción. El segundo camino se dirige a salvar los mínimos, aceptando que no se podrá revertir todo el daño por la magnitud del problema, y el tercero, cree en la posibilidad de un cambio sistémico que supere el modelo actual y la crisis eco-social. Y, en este último, el voluntariado ambiental juega un importante papel.

El juicio por el clima

Jaime Doreste abordó el papel crucial de los litigios climáticos en España como herramienta para luchar contra las causas de la crisis ambiental y recordar a los gobiernos si se están cumpliendo o no los objetivos para limitar el calentamiento global. En este contexto y situación es donde surge la litigación climática como una estrategia de la sociedad civil organizada consistente en la apelación a los poderes judiciales para la resolución de

miento colectivo con redes de profesionales multidisciplinares y de voluntarios con distintas experiencias que permite abordar problemas complejos, aprovechar perfiles diversos en el voluntariado e innovar formas más flexibles de acción ciudadana.

Voluntariado inclusivo

Rafael Serrano explicó la importancia del voluntariado en los Parques Nacionales y las condiciones exigidas a las distintas asociaciones que reciben subvenciones destinadas a proyectos de voluntariado para la conservación. Anualmente, se publica en el Boletín Oficial del Estado una resolución con la convocatoria de subvenciones para la realización de proyectos de voluntariado, donde se especifican todas las características y condicionantes que deben cumplir los proyectos que se presenten por parte de las ONG, y la documentación a aportar. A ella se pueden presentar todas las organizaciones legalmente constituidas, dotadas de personalidad jurídica propia, que carezcan de fines de lucro y que estén dedicadas a la realización de actividades dirigidas a la protección del medio ambiente y que cumplan todos y cada uno de los requisitos establecidos en esta convocatoria. Para participar en los campos de trabajo de voluntariado de Parques Nacionales o de Centros y Espacios Naturales del OAPN se debe contactar con la ONG responsable de su desarrollo.

Asimismo, Serrano mencionó uno de los retos que aún tienen por delante los programas de voluntariado ambiental: hacerlos accesible a las personas con movilidad reducida. Una cuestión que se alinea con la demanda de este colectivo como demuestra el hecho de que la Plataforma del Voluntariado de España, junto con el Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI), hayan publicado una guía de voluntariado accesible con el objetivo de motivar a las entidades sociales a mejorar la accesibilidad y permitir a quienes tienen discapacidad participar sin barreras en la acción voluntaria.

Clave en el entorno rural

Desde Red Terrae, iniciativa que se centra en promover la agroecología como estrategia de desarrollo local y mejor adaptación frente al cambio climático desde varios municipios de España, Manuel Redondo, reflexiona sobre la necesidad de definir el concepto de "mundo rural". A través de colaboraciones con entidades públicas y privadas, esta entidad promociona todo tipo de proyectos en favor del aprovechamiento de los recursos en las actividades del campo. Iniciativas como el Banco de Tierras o la Comunidad de Conocimientos quieren unir a la población para enfrentar los devastadores efectos de la despoblación rural o la falta de información en municipios poco digitalizados. Así, propone una visión crítica hacia el urbano centrismo, señalando que conectar con el ámbito rural requiere entender sus dinámicas y desafíos desde dentro. Y puntualiza que "en muchos pequeños municipios, los alcaldes no perciben remuneración, de manera que habría que preguntarse si su labor puede considerarse una forma de voluntariado". También menciona el debate sobre la caza, el compostaje y la importancia de abordar estos temas desde la diversidad y las realidades concretas de los agricultores y otros actores rurales. Y considera que el voluntariado ambiental es clave en un entorno rural en riesgo de despoblación y desatención de labores de conservación ambiental.

conflictos relativos al cambio climático, la cual, a pesar de sus particularidades y limitaciones, se reconoce como un elemento relevante y legítimo de la amplia estructura de gobernanza climática global. Así, hemos asistido a una transformación en la percepción del activismo ecologista en los últimos años hasta el punto de llegar a ser validados como interlocutores en cualquier proceso.

No obstante, denuncia que no es una labor sencilla y conlleva riesgos asociados, incluido el costo humano en algunos países y precisa las dificultades legales crecientes en España que amenazan con limitar el ejercicio de la acción popular a colectivos ecologistas.

Asesoramiento colectivo y profesional

Por su parte, Andrea Vides destacó el trabajo de la Alianza contra la Pobreza Energética, señalando su éxito en Cataluña con la aprobación de la Ley 24/2015 de medidas urgentes para afrontar la emergencia en el ámbito de la vivienda y la precariedad energética. Un logro que ha sido posible gracias a un movimiento asociativo que empodera a los afectados para exigir sus derechos. Vides considera una vía de acción profundizar en el asesora-



Las personas voluntarias tienen la palabra

Moderada por Charo Barroso, directora de la Revista Ambienta editada por el MITECO, esta mesa reunió nueve experiencias en primera persona sobre acción voluntaria por el medio ambiente. En ella participaron Jaqueline Gómez, coordinadora del grupo local WWF Guadalajara; José Segovia, grupo local WWF Zaragoza; Manuel Tapia, coordinador de Guelaya-Ecologistas en Acción Melilla; Ana Elías Valle, miembro de la plataforma Salvemos Espartero; María Teresa Muñiz, secretaria general de Amigas de la Tierra; Víctor Berry, presidente de Juventud de Amigas de la Tierra; Juan Carlos Fernández y Jorge Andrés Remacha del grupo local SEO/BirdLife Segovia; Marta Soto, vocal de la junta directiva de la Sección Juvenil de SEO/BirdLife.

Entre los temas abordados destacan:

Problemas generacionales: se señaló la falta de relevo generacional en el voluntariado, dificultando atraer y retener a jóvenes particularmente en el entorno rural. Plantaciones de olmos o mantenimiento

de censos, son actividades regulares que pueden inspirar compromiso.

Activismo urbano: desde reivindicaciones para transformar calles asfaltadas en espacios verdes hasta vigilar talas de árboles, destacó la importancia de combinar activismo con campañas de sensibilización para abordar problemas como la gentrificación verde y cómo conseguir ciudades más sostenibles.

Conservación de aves: experiencia en la protección del aguilucho cenizo en Segovia, incluyendo negociaciones con agricultores y alertas a administraciones. Gracias a estos esfuerzos y los Fondos *Next Generation*, se ha avanzado en la recuperación de esta especie en peligro.

Protección de caminos y vías pecuarias: experiencias de activistas voluntarios en la protección de estos senderos milenarios.

Uso de redes sociales: las redes sociales pueden combatir la desinformación y atraer jóvenes al voluntariado

ambiental. Se identifican en la participación y compromiso de las jóvenes barreras comunes como sensación de ineficacia e inestabilidad económica.

Educación ambiental: el impacto del aprendizaje en sostenibilidad en colegios y la importancia de crear conciencia desde edades tempranas.

Acciones que reivindiquen: las acciones de voluntariado deben incluir elementos reivindicativos que pongan el foco en las causas que hacen necesarias tales actuaciones. Importancia de construir una identidad a través del voluntariado ambiental, ya sea en clave territorial, generacional... Importancia de las redes nacionales y transnacionales en la acción ciudadana organizada.

Despliegue de energías renovables en zonas rurales: el abastecimiento de energías limpias a las ciudades y la industria se está llevando a cabo a costa de un severo impacto paisajístico y ambiental en zonas rurales, lo que plantea riesgos y un necesario debate y reflexión de este nuevo modelo energético.

Impulsores de cambios normativos: a partir de las movilizaciones por sucesos concretos (ej. limpieza de

playas), las organizaciones buscan visibilizar problemas, reivindicar un abordaje diferente a las situaciones y ejercer presión a la Administración, que actúa o también la acción voluntaria ha conseguido cambios normativos en materia ambiental.

Una herramienta poderosa

Las primeras Jornadas de Voluntariado Ambiental resaltaron la importancia del voluntariado como herramienta poderosa para enfrentar los desafíos ambientales y transitar hacia un modelo económico y social sostenible. A través de distintas experiencias los participantes compartieron problemáticas como el necesario replazo generacional, la movilización de los jóvenes, la falta de compromiso más allá de respuestas inmediatas a crisis puntuales o la falta de respaldo institucional que encuentran las organizaciones ecologistas en la defensa del medioambiente. Se concluye con reflexiones sobre posibles soluciones: hacer lo que sabemos que hay que hacer, vencer la mentalidad cortoplacista, superar el modelo de consumo y producción desenfadado, generar sentimiento de pertenencia y arraigo por el espacio que habitamos de forma que la gente pueda y quiera construir un mundo mejor.

de SAO PAULO
JACQUELINE GÓNEZ
 WWF Guadalajara - gran de la TRADUCCIÓN VOLUNTARIA
 gran red de apoyo
 PLAN TACIÓN OLIVOS RESISTENTES RÍO HENARES
 VIAS PECUARIAS
 Llevar el MENSAJE de la IMPORTANCIA del MEDIOAMBIENTE
 • menos compromiso joven en los CAMINOS
 TO NECESITAN OLVIDADOS
 Limpiezas vendidos
 • jornadas • manifestaciones
 "Que la labor ciudadana no reemplace la responsabilidad de la administración"

VÍCTOR BERRY
 desde FRANCIA
 Amigos de la TIERRA
 de PROBAR VIDEOJUEGOS
 ACTIVISMO de CIUDAD
 COLABORACIÓN con otras asociaciones
 "La CALLE es de la GENTE"
 "sea tonalizar no es suficiente"
 OJO con poner árboles y subir los precios
 LAS MÁQUINAS de TALA
 DUELO y a la vez, APOYO CIUDADANO

JORGE REHACHA
 SEO BIRDLIFE
 VOLUNTARIADO más de 40 años
 vigilamos su habitat plagas, entorno
 GARRAPATAS?
 INVOLUCRACION desde hace años HACIA FOTOGRAFÍAS
 llegan las cosechadores
 SEO BL. SEGOVIA ok. salvamos el resto?
 IMPULSO para COORDINAR la CAMPAÑA

JUAN CARLOS FERNÁNDEZ
 FALTA de VOLUNTARIADO LOCAL
 Empieza a haber cierta COLABORACIÓN de la ADMINISTRACIÓN pero NO SUFICIENTE
 "NO SOMOS AUTORIDAD"
 FALTA ACTITUD por recuperar nidios
 LIFE
 "¿cuántos morirá el año?"
 "¿cómo salvar el resto?"

"¿Cualquier cosa estere mejor que lo que se ha hecho?"
 "¿CAMBIAR el modo de VOLUNTARIADO también la sociedad?"
 "no impacta estabilidad no soy capaz"
 "¿Por que no se involucran los jóvenes?"
 PARTICIPACIÓN RELATIVA
 ANOS UN CONFLICTO GENERACIONAL
JOSE SEGOVIA WWF ZARAGOZA
 VALORES desde CASA "Hay que hacer elso"
 Veía un FUTURO NEGRO
 conciencia ciudadana actividades
 EXPANDIR crear RELACIONES da ENERGIA, con personas y otras organizaciones
 ALIANZA por la EMERGENCIA CLIMÁTICA
 "Hay ganas pero la pandemia fue un freno"
 la MOVILIZACIÓN SOCIAL consigue RESULTADOS UTOPIA
 caminar hacia

modera Charo Barroso

EXPERIENCIAS

VOLUNTARIADO

PROYECTOS de CONTINUIDAD

HARTA SOTO SEO Birdlife
 VOCAL JUNTA INFANTIL y JUVENIL
 ÓRGANO de GOBERNANZA (único)
 Derecho a la EDUCACIÓN y PARTICIPACIÓN
 PROTECCIÓN LAGUNAS de AMBRIZ
 JORNADAS PASARERAS JUVENILES
 "¿Qué pensáis?"
 TRABAJAR desde ahí

CREACION JUNTA JUVENIL INTERNACIONAL
 INTEGRAR ACTIVIDAD GRUPOS LOCALES
 GRACIAS SEO
 IMPULSO UO de las REDES SOCIALES
 EDUCACIÓN medio ambiental "APRENDER de los demás"

HANUEL ECOLOGISTAS en TAPIA
 ACCIÓN MELILLA GUELAYA
 "EL Conflicto y la verindad nos marca"
 Renaturalización RÍO de ORO
 NECESITAMOS RELEVO GENERACIONAL
 CONSIGUE VINCULOS
 LIMPIEZA del LITORAL denuncias
 PERDEMOS PRESTIGIO con la INMIGRACION.
 intentamos EDUCAR y EXPLICAR a la GENTE CONOCIDA APOYO
 VE MOS el CAMBIO CLIMÁTICO y nos lo cuentan

ANA ELÍAS CIA SOLJEMOS
 ECOLOGISTAS en ACCIÓN ESPARTERO
 EXPLOTACIÓN ILEGAL (HJ RÓN)
 CONCIENCIAR en los COLEGIOS
 VISITAS GUIADAS con profesionales
 EXPOSICIONES EDUCATIVAS concurso maquetas fotografías
 ADORNOS ACCIONES LEGALES
 VIVERO forestal CONCIERTOS VOLUNTARIADO

HAITE MUNÍZ Amigos de la Tierra
 amigo contacto con la NATURALEZA
 GALICIA RURAL desde pequeña
 comprendi "SOBERANÍA ALIMENTARIA"
 "¿Qué le pasa al cielo?"
 "¿Veo lo que sufre el Territorio?"
 "¿Progreso?"
 AGRICULTURA BIOMIMÉTICA
 COMPROMISO tragedia climática
 Escuchar a la ciencia
 INVASIÓN EOLICA
 "¿cómo necesitamos VIVIR? sobrecomodidad sobre PRESA CAPITALISMO"
 UN MUNDO MEJOR
 "¿cómo necesitamos VIVIR? sobrecomodidad sobre PRESA CAPITALISMO"

elena @visualizea.eu elena @urizar



JORNADA VOLUNTARIADO AMBIENTAL

20 noviembre 2024

